

Encuesta Estructuras de Opinión UCR

"Arias llegó al poder sólo para aprobar el TLC"



JAVIER CÓRDOBA
MORALES
redactor

** Mayoría piensa que el presidente Oscar Arias ha desatendido los problemas nacionales por poner su atención solo en el Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos.*

Que no ha resuelto los problemas de inseguridad, educación, salud y empleo; no controla la inflación; gobierna solo para grupos poderosos, y únicamente llegó al poder para aprobar el Tratado de Libre Comercio (TLC) con Estados Unidos.

Esas son parte de las críticas que los costarricenses hacen al gobierno del presidente Oscar Arias, según la última encuesta de Estructuras de Opinión Pública, que por 21 años consecutivos realiza la Escuela de Matemática y el Centro de Investigaciones en Matemáticas Puras y Aplicadas (CIMPA) de la Universidad de Costa Rica (UCR). La encuesta se aplicó en los hogares de 1.000 personas mayores de 18 años de todo el territorio nacional, entre el 7 y 27 de junio pasado, y tiene un margen de error del 3%.

TODOS SON IGUALES



Jorge Poltronieri, catedrático de la Escuela de Matemática de la UCR, presentó la edición número 21 de su encuesta de Estructuras de Opinión. (Foto Katty Alvarado).

Jorge Poltronieri, catedrático y coordinador del estudio, explicó que todos los gobiernos inician con una alta percepción favorable de la gente, que es atribuible a la "efervescencia" electoral, pero luego de un tiempo este efecto pasa y llueven las críticas. Esto le ha sucedido a la administración Arias Sánchez debido a que a 26 meses de gestión, 55% de los entrevistados considera que el país no está mejorando frente a 20,5% que opina positivamente.

"La gran crisis económica, política y social que hay en el país, la gente la refleja, y dice que las instituciones del país no están funcionando. Por más que se diga y que se haga todos los gobiernos son lo mismo, independientemente de quien lo dirija, al poco tiempo empiezan a pesar sus errores", comentó Poltronieri.

Para los costarricenses, el Poder Ejecutivo no ha tenido avances significativos en temas como la salud (40,8%), tampoco ha resuelto los problemas de la educación (46,4%), en tanto que para 57% carece de control sobre la inflación, frente a 20% que indica lo contrario. Otro de los temas relevantes para la ciudadanía es el desempleo, puesto que 69% opina que Costa Rica tiene una grave situación al respecto, mientras que solo 20% afirma lo contrario. Una de las críticas que más llama la atención es que 50,7% piense que el Oscar Arias llegó al poder solo para aprobar el TLC, frente a 27,8% que opina lo contrario.

También es alta la percepción de que el presidente Arias "gobierna a favor de grupos poderosos y grandes intereses privados", a lo que respondieron positivamente 59,7% de los entrevistados.

En lo que respecta a la corrupción, 71,4% afirma que este mal ha penetrado en todos los poderes de la República. Para el 55,3% "política y corrupción son lo mismo" y a la vez que 48,5% considera que "el que se mete en política es para robar".

La Asamblea Legislativa tampoco salió bien librada, porque para 52% esta no sirve para nada. Además 70% de las personas encuestadas opina que los diputados legislan en beneficio propio, mientras que para 52,5% el presidente de la Asamblea, Francisco Antonio Pacheco, solo sirve para obedecer al presidente Oscar Arias, lo cual es refutado por 23,3%.

MILLONES PARA LOS DELINCUENTES

El tema de la seguridad ciudadana no podía faltar en este sondeo, pues cuatro de cada cinco entrevistados dice que ya no se siente seguro en el país, y para 53,7% siente que el Gobierno no ha hecho grandes avances en esta materia.

En opinión de Poltronieri, aunque la cantidad de delitos contra las viviendas disminuyó levemente con respecto a la encuesta anterior, lo que sí aumentó fue el monto sustraído por los delincuentes.

Se estima que cada hogar costarricense "pagó" ¢58.000 al hampa con el valor de las pertenencias que fueron robadas, lo que significa una ganancia de ¢105 millones al año para los criminales.

Un total de 9% de los encuestados afirmó haber sufrido de robo en su hogar, al tiempo que otro 8% padeció tentativa de este tipo de delito. Las estimaciones de Poltronieri señalan que más de 80.000 hogares han sido violentados de esta forma.

Otro dato llamativo es que los asaltos con violencia prácticamente se duplicaron en el último año, al pasar de 68.155 atracos en el 2007, a 122.433 para el 2008, lo que significa un aumento de 54.279.

"Si esto sigue así, no sabemos a dónde vamos a ir a parar. Los políticos no ponen la debida atención al tema y es un relajo lo que está pasando, los delincuentes andan robando a mansalva y nada pasa, los dejan libres", criticó Poltronieri.

SALUD PRIVADA

La seguridad social tampoco quedó fuera de la mala percepción de las personas encuestadas, ya que para 68% el sistema de salud del país está colapsado. A pesar de ello, se mantiene el criterio de rechazo a la privatización de los servicios de salud, pues así lo manifestó 70% de los costarricenses.

Un total de 71% afirmó que la Caja Costarricense del Seguro Social es de la gente y no del gobierno, por lo que 45% está a favor de que haya una intervención en la Institución para mejorarla, pero sin participación de políticos.

Igual de preocupante estimó Poltronieri el hecho de que 55,7% de las personas consultadas

haya dicho que ha tenido que pagar por servicios de salud privados, cuando la gran mayoría paga sus cuotas a la seguridad social.

Lo anterior significa que los costarricenses han realizado en promedio 1,91 consultas médicas por año a un costo promedio por hogar de ₡53.676 anuales. Ello significa 2.100.481 consultas y ₡60.292 millones para el total de la población.

El investigador consideró particularmente grave la percepción que tiene la gente sobre la incidencia de la "mal praxis" médica en la CCSS.

En la encuesta se preguntó si durante los últimos cinco años algún familiar del entrevistado falleció por no recibir la atención médica adecuada en la Caja, a lo que 4% respondió afirmativamente.

"La respuesta a la pregunta asusta debido a que si realizamos el cálculo correspondiente, tomando en cuenta que hay 1.123.252 hogares, tendríamos 44.930 muertes en los últimos cinco años, o bien 8.986 muertes al año -es decir casi 25 muertes diarias-, por no recibir atención idónea por parte de la Seguridad Social", comentó Poltronieri.

El catedrático aclaró que se debe tener cuidado con esta pregunta, puesto que responde únicamente a la percepción de las personas. Si este sentir se tradujera en denuncias contra la CCSS, prácticamente colapsaría el sistema de justicia en el país.